



多摩源流 小菅村



広報

こ す け KO SU GE

No.537

10 2024.
月号

発行: 小菅村役場

〒409-0211 山梨県北都留郡小菅村4698番地 ☎0428-87-0111
<http://www.vill.kosuge.yamanashi.jp>

人口・世帯 令和6年9月1日 現在

●人口…618人 ●世帯数…334世帯 (+1)
 【男性…316人 (+1) ・女性…302人 (-1)】
 ※()前月より



～すたすたスクール～ 頑張っています！

contents

- P2 …令和6年度 全国学力・学習状況調査結果について | 新しいALT(外国語指導助手)の先生を紹介します
- P3 …健康だより
- P4 …小菅小学校が「学校情報化優良校」の認定を受けました | 保育所の様子
- P5 …ハーフナーマイクが小菅中に来た！ | 全力を尽くした県大会 | 小菅中3年生 ジャガイモ掘りを園児と一緒に | 地域おこし協力隊より
- P6 …木下養魚場で1日就業体験
- P7 …お知らせ | ご寄附いただきました | 戸籍の窓
- P8 …10月の行事予定 | ゴミカレンダー

令和6年度 | 全国学力・学習状況調査結果について

令和6年度の全国学力・学習状況調査が、4月18日、小学6年生と中学3年生を対象として全国一斉に実施されました。この調査は、児童生徒の学力や学習の状況を把握し、教育施策等の改善をはじめ、学校における指導の充実を図るために実施しているものです。調査は、「国語・算数/数学についての学力調査」と「児童生徒の生活や学習環境等について聞く質問紙調査」のふたつから成っています。

本村の子どもたちの学力と学習の状況について共通理解を図り、学校・家庭・地域が一体となって、その改善に取り組めるよう、結果の概要をお伝えします。

なお、調査結果は、対象が小6・中3、教科も国語・算数/数学に限られています。したがってここに示す結果は、児童生徒の「学力の特定の一部分」「学校における教育活動の一側面」であることをご理解ください。

学校と教育委員会が 一体となって 取り組んでいくこと

- 予算確保により、ICT機器を整備し、「個別最適な学び」と「協働的な学び」を一体的に充実させるために、それらの機器を効果的に利用した授業を進めます。
- 国語や英語教育に力を入れ、漢字・英語検定などの合格につなげます。
- 授業改善にむけた教職員の為の研究会を充実します。

小菅小学校

学力調査の結果から、国語・算数ともに基礎・基本の部分が身についていること、さらにそれを活用して新たな課題を解く力もついていることがうかがえます。これまでの日々の授業の中で、課題に対して自分の考えをもち、それをICTも活用して伝え合い、考えを深めながら課題を解決していくという学習プロセスを大切にしてきた成果と言えます。またご家庭のご協力による家庭学習の積み重ねも、この学力を支えています。

生活や学習の様子について尋ねる質問紙調査でも、自己有用感・生活習慣・ICT活用に関する項目について肯定的な回答が多く、良好な学校生活を送っていることがうかがえます。

今後も、体験的な学習活動の充実や、ICTによる他校とのオンライン授業拡大などを通して、他者の多様な考えに触れたり、自分の考えを多くの人に伝えたりする機会を増やし、子どもたちの学習への興味・関心や意欲をさらに高めていこうと考えています。

小菅中学校

今年度の中学校3年生は在籍が少ないため、結果についての記述は控えさせていただきます。

小菅中学校では教育活動全般にわたり、きめ細かい対応を普段から心がけております。特に学習活動においては、教師と本人及び保護者との話し合いをもとに、個に応じた目標を設定し個別最適な学びを意識した学習指導を行っています。また、各自の目標の達成に向けて、毎回の授業の終わりに生徒が自己評価したり、発展的な自宅学習につながるよう働きかけたりしています。定期テストでは、事前の学習会を生徒主体で計画するなど自主的な取り組みも大切にしています。

今後は、効果的にICTを取り入れ、授業の工夫や各自の課題に合わせた学習支援を行うことで、さらに充実した環境を目指します。

学力向上の背景にある良好な生活習慣を定着させるため、集団の中で規範意識の育成や自分が他から頼られているという自己有用感を大切にしながら、心の育成にも取り組んでいきます。



新しいALT(外国語指導助手)の先生を紹介します

●名前	David F. Eastwood (デヴィッド イーストウッド)
●出身地	アメリカ合衆国 ロードアイランド州生まれ アリゾナ州育ち
●得意なこと	Finance and Investments (金融と投資)
●好きな食べ物	Takoyaki and BBQ (たこ焼きとバーベキュー)
●小菅村の皆さんへのメッセージ	温かく迎えてください、ありがとうございます。 皆さんととても優しく親切にしてください、非常に嬉しいです。村の子どもたちに英語を教えられるように頑張ります。



10月10日は「目の愛護デー」

毎年10月10日は、目の健康について考える目の愛護デーです。10を横にすると人の目と眉に見えることから、中央盲人福祉協会により定められました。

現代社会では、パソコンやスマートフォンの普及により、目の疲れやトラブルを抱える人は増加傾向にあります。この機会に自身の生活を振り返り、生活の中で目をいたわる行動を意識してみましょう。

アイフレイルとは、「健康」と「病気」の間の状態であり、セルフチェックと気になる症状がある場合は早めの眼科受診が大切です。

あなたは大丈夫？ アイフレイル チェックリスト

- | | | | |
|--|---|--|---|
| <input type="checkbox"/> 目が疲れやすくなつた |  | <input type="checkbox"/> 夕方になると見にくくなることが増えた |  |
| <input type="checkbox"/> 新聞や本を長時間見ることが少なくなった |  | <input type="checkbox"/> 食事の時にテーブルを汚すことがたまにある |  |
| <input type="checkbox"/> 眼鏡をかけてもよく見えないと感じることが多くなつた |  | <input type="checkbox"/> まぶしく感じやすくなつた |  |
| <input type="checkbox"/> はっきり見えない時にまばたきをすることが増えた |  | <input type="checkbox"/> まっすぐの線が波打って見えることがある |  |
| <input type="checkbox"/> 段差や階段が危ないと感じたことがある |  | <input type="checkbox"/> 信号や道路標識を見落としそうになったことがある |  |

(公益社団法人 日本眼科医会 目の愛護デーより)

この中で2つ以上該当する方は、アイフレイルの可能性があります。
一度眼科専門医にご相談ください。

秋バテによる睡眠の質の低下に注意！！

秋バテは身体のだるさや気力の低下だけではなく、睡眠の質にも影響を及ぼすことがあります。睡眠不足により脳や身体の疲労回復は不十分になり、さらに心身に悪影響を及ぼします。睡眠不足が続くことで日中の眠気や疲労感が増し、注意力の低下、ヒューマンエラーによる事故のリスク、さらには免疫機能の低下や生活習慣病の発症や悪化につながることもあります。

良質な睡眠のために大切な環境づくりのポイントをご紹介します。

光

- 起床したら、朝の強い光をとり込む（体内時計のリセット）
- 日中は、光ができるだけ多く浴びる（日中明るい環境下で活動することで体内時計が調整され、睡眠を促すメラトニンというホルモンが夜間にしっかり働き入眠がスムーズになる）
- 寝る時はできるだけ暗く（寝る前のスマートフォン等から放射されるブルーライトを避ける）

温度

- 入浴で体を温める（就寝1~2時間前に入浴することで寝つきがよくなる）
- 室温を管理する（暑すぎず、寒すぎない程度に、季節に応じて調整する）

音

- できるだけ静かに（騒音は睡眠に悪影響を及ぼすため、睡眠中はテレビ、音楽は消すか、オフタイマーを活用する）

小菅小学校が

「学校情報化優良校」の認定を受けました



「学校情報化優良校」とは、日本教育工学協会(JAET)の審査により、総合的に情報化を進めたと認定された学校です。

小菅小学校では、1人1台端末を活用し、1年生から積極的にICT(情報通信技術)を取り入れています。インターネットでの調べ学習、端末を持ち出しての取材活動、デジタルドリルでの学習、端末を使った発表や意見交流など幅広く活用しています。

こうした取り組みが評価されるとともに、認定における基準をクリアしたことから『学校情報化優良校』に認定されました。

また、小菅小学校教員からは「認定を取得することで、小菅小学校および教員のレベルを再確認でき、さらなる指導力向上に繋がれば良い」との話がありました。

またICTは今や特別なものではなく「1つの文房具」です。そんな文房具を自分の必要に応じて、自分に合った使い方を選択する力がつくるように今後も支援していきたいと考えています。

保育所の様子

源流体験

8月15日(木)、つき組・かわ組は源流大学の皆さんに案内していただき、小菅川の上流部へ源流体験に行ってきました。箱めがねで川の中をのぞいたり、魚やカエルを捕まえたりしました。たくさんの生き物に触れ、夏でも冷たい小菅川を体中で感じ、とても良い経験になりました。



ヤマメのつかみ取り

9月6日(金)、プール最終日はヤマメのつかみ取りをしました。プールの中で素早く泳ぐヤマメを一生懸命つかまえました。全員つかみ取りに成功し、大満足!取ったヤマメは源流大学の皆さんに塩焼きにしてくれたので、おやつの時間においしくいただきました。



ハーフナーマイクが 小菅中に来た！

7月9日(火)プロアスリートによる出前講座が行われました。「ヴァンフォーレご飯のチカラ」と題し、ヴァンフォーレスポーツクラブからハーフナーマイク選手にお越しいただき、アスリートが心掛けている試合前後の食事についてお話をいただきました。また、ヴァンフォーレスポーツクラブの渡辺さんからは、「日本型食生活のススメ」「朝食の大切さ」「やまなしの食」など、クイズ形式で分かりやすく説明していただきました。自分の食生活を振り返り、改善する良い機会になりました。



全力を尽くした 県 大 会

陸上部は、7月28日(日)、29日(月)の2日間にわたり、県総体に出場しました。酷暑の中、それぞれが自己ベストの記録を残すことができました。2年古家光一郎さんは砲丸投げで、優勝を飾りました。

卓球部は、7月6日(土)県選手権大会(個人)・20日(土)県総体(団体)に出場しました。個人も団体も接戦を繰り広げ、勝利まであと一步のところでした。

この大会を通して、両部ともに一人一人の成長を実感することができました。また3年生にとっては最後の大会となりましたが、有終の美を飾り、小菅中の伝統を後輩にしっかりと繋ぐことができました。

小菅中
3年生

ジャガイモ掘りを 園児と一緒に



1学期終業間近の7月18日(木)、中学3年生が小菅保育所にお邪魔しました。園児のジャガイモ掘りをお手伝いするためです。これは、保幼小中連携の一環としての取り組みです。3年生は、5月に保育実習をさせていただき、以前から園児と交流を深めていました。この日も園児との会話を楽しみながら、ジャガイモを沢山収穫できました。中学生にとって、社会性や思いやりの心を育む貴重な経験になりました。



地域おこし協力隊 より

尾崎 美歩

6月からマウンテンバイク事業を担当している尾崎美歩です。夫と娘(4)と白沢で暮らしています。白沢をはじめとした小菅のみなさんにいつも支えていただき、本当にありがとうございます！

マウンテンバイク事業の中でも主に、小菅の子どもたちが山林で遊ぶ機会作りをしています。中組キッズパーク(麺屋梅ノ木さん裏)という場所を通して、山林を身近に感じるようなイベントを定期的に開催しています。ぜひ子どもたちが森の中で遊ぶ様子を覗きにいらしてください。

その他に、レンタサイクルやガイドツアーも展開します。小菅の魅力を感じられる、おすすめスポット情報を募集中です！

お会いした際には、お気軽にお声かけください！家族共々、どうぞよろしくお願いします。



|木|下|養|魚|場|で (取材は令和6年5月に行いました)

1日就業体験を行ってきました!

アオキ ヒトミ ナカザワ トモカ
今日は住民課の青木仁美と中澤朋花が、小菅村の特産品であるヤマメ等の養殖をしている木下養魚場で、1日就業体験をさせていただきました。



// 私たちが体験しました //



青木 仁美



中澤 朋花

木下養魚場のとある一日のスケジュール

5:00～

●出荷の準備

魚へのストレスの軽減のため、朝早くから動き始めます。

注文のあった魚をいけすから取り出し、内臓を抜いて水洗いしていきます。水洗いを2回行うことがきれいになる秘訣とのことです。きれいにした魚は氷とともに梱包し、配達をかけます。



10:00～

●選別

翌日以降の注文に合わせて出荷する魚を選別していきます。手に持った感覚でサイズを仕分けるなど熟練の技が光ります。



10:30～

●餌やり

体験しました!

いけすに向かって餌をまくと、またたく間にたくさんの魚が寄ってきます。大きなボウルを持ち、手作業であげるため1つのいけすに30分ちかくかかりました。

夏場では120kg分の餌をあげているそうです。その日の魚の様子で調整をするため、日ごろからよく魚のことを見ていることが大切であることです。



11:00～

●いけすの掃除

体験しました!

いけすに入り、専用の機械で底に溜まった木の葉や泥を外に吸いだしました。冬場は魚へのストレスになることから暖かい季節での仕事とのことです。冬場の分の積りもあって手強い相手でしたが2人で協力してきれいにしました。



12:00～

●注文の確認など

翌日の注文内容を確認します。気温の高い中での作業は魚へのストレスになるので魚に直接関わる作業のほとんどを午前中に済ませることでした。



就業体験を終えて

今回のまとめ

餌の種類や量、掃除の時期など魚のことを第一に考えてお仕事されている姿を見て、魚も人も健康が一番なのだと感じました。これからも保健師として生活基盤から住民の方々の健康を支えていきたいです。

青木 仁美

初めて養魚場に訪れ、出荷や育て方などを見聞きしました。お話を聞くだけでなく、餌を撒く時間の調整、水槽の掃除などを一つ一つ丁寧に行っていくことで魚にとって過ごしやすい空間を作り出し、大きく育っていくだと知りました。

何事も工程を飛ばして行うのではなく、丁寧な積み重ねが大事なだけということを意識しながら日々の業務に反映させていきたいと思います。

貴重な体験をさせていただき、ありがとうございました。 中澤 朋花

10月 お知らせ

information

令和6年4月1日から相続登記の申請が義務化されました

不動産の相続登記がされていないことによって、登記簿を見ても所有者が分からず、地域住民の安全確保やまちづくりなどの事業を進めることができないといった問題が起きています。

この「所有者不明土地問題」を防止・解決するため法律が改正され、令和6年4月1日から、相続によって不動産を取得した場合、相続したことを知った日から3年以内に相続登記の申請をしなければならないことになりました。

また、令和6年4月1日より前に相続が発生していた場合であっても、令和6年4月1日から3年以内に相続登記をする必要があります。正当な理由なく相続登記申請を怠ると、10万円以下の過料が科される可能性がありますので、相続で不動産を取得した場合は、早めに登記手続きをお願いします。

法務局では、事前予約制で、一般的な手続きの方法をご案内しております。詳しくはお近くの法務局にお電話でお問い合わせください。また、登記の専門家である司法書士への相談もご検討ください。

●お問い合わせ…

甲府地方法務局 ☎055(252)7151

山梨県司法書士会 ☎055(253)6900

国内での化学物質規制が大きく見直しとなりました

国内で取り扱われている化学物質の中には、危険性や有害性を持つ物質が多くあるため労働者が安全に働くように化学物質規制があります。

労働安全衛生法関係法令の改正により、令和6年4月から職場での化学物質規制が大きく見直しとなっています。詳しくは、労働安全衛生総合研究所ホームページをご覧ください。

●お問い合わせ…事業者のための化学物質管理無料相談窓口 ☎050(5577)4862



行政書士による無料相談会実施

行政書士による無料相談会を実施します。

●日時…10月12日(土)
午前10時～午後4時(休憩なし)

- 場所…西桂町まちづくり交流センターきずな未来館(南都留郡西桂町下暮地 937-4)
- 相談内容…遺言・相続、農地利用、契約書作成、在留許可、自動車登録、戸籍、成年後見、会社・各種法人設立、営業許認可等
- お問い合わせ…山梨県行政書士会事務局 ☎055(237)2601

山梨県労働委員会委員による労働相談会実施

●日時…

①10月19日(土) 午前10時～午後1時

山梨県立図書館交流ルーム103・202

②10月20日(日) 午前10時～正午

河口湖ショッピングセンターBELL 3階多目的室

※両日とも事前予約が必要です。(1相談最大1時間まで)10月11日(金)午後5時までに電話で予約をお願いします。

- 相談員…労働委員会委員(弁護士、労働組合役員、会社役員など)

- 相談内容…雇用、賃金未払い、退職金、ハラスメント、雇用止めなどの労使間トラブル

- 予約・お問い合わせ…山梨県労働委員会事務局 ☎055(223)1827

ご寄附いただきました

村外にお住いの廣瀬勉様から、次のとおり山林をご寄附いただきました。ありがとうございます。



1、山林 1500 m²

戸籍の窓 (敬称略)

- おくやみ…藤木 秀子(川池・87歳)

ハロウインジャンボ5億円
(1等3億円・前後賞各1億円合わせて)
ハロウインジャンボミニ5,000万円
(1等3千万円・前後賞各1千万円合わせて)
この宝くじの収益金は市町村の明るく住みよいまちづくりに使われます。
9月17日の2種類同時発売!
発売期間 9/17～10/17
抽せん日 10/25
公益財団法人山梨県市町村振興協会
各1枚 300円

かんなづき
神無月
10月



★ 口座振替日は10月31日(木)です ★

- 村県民税(第3期分)
- 後期高齢者医療保険料(第4期分)
- 介護保険料(第3期分)

重要 10月30日(水)までに通帳残高の確認をお願いします

日	月	火	水	木	金	土
9月 29 仏滅	30 大安	1 赤口 ●筋トレ教室 ●健康づくり るーむ ●子育て支援 ありんこ	2 先勝	3 先負	4 仏滅 ●筋トレ教室	5 大安
		ダンボール		燃えるゴミ・ 生ゴミ	カン類	
6 赤口 ●村営バス運休 ●第60回村民体育祭	7 先勝	8 友引 ●筋トレ教室 ●健康づくり るーむ ●子育て支援 ありんこ	9 先負	10 仏滅	11 大安 ●筋トレ教室	12 赤口
		燃えるゴミ・ 生ゴミ	ペットボトル	粗大ゴミ 橋立・川池 田元・中組	燃えるゴミ・ 生ゴミ	本・雑誌
13 先勝 ●村営バス運休	14 スポーツの日 友引	15 先負 ●筋トレ教室 ●健康づくり るーむ ●子育て支援 ありんこ	16 仏滅	17 大安	18 赤口 ●筋トレ教室	19 先勝 ●JTの森
		燃えるゴミ・ 生ゴミ		ピン類	燃えるゴミ・ 生ゴミ	
20 友引 ●村営バス運休 ●クリーン・ グリーン作戦	21 先負	22 仏滅 ●筋トレ教室 ●健康づくり るーむ ●子育て支援 ありんこ	23 大安	24 赤口	25 先勝 ●村営バス運休 ●筋トレ教室	26 友引 ●中学校競歩 大会
		燃えるゴミ・ 生ゴミ	ダンボール	粗大ゴミ 東部・白沢 小永田・長作	燃えるゴミ・ 生ゴミ	カン類
27 先負 ●村営バス運休	28 仏滅 ●すこやか発達 相談	29 大安 ●筋トレ教室 ●健康づくり るーむ ●子育て支援 ありんこ	30 赤口	31 先勝 口座振替日	11月 1 仏滅	2 大安
		燃えるゴミ・ 生ゴミ	ペットボトル	燃えるゴミ・ 生ゴミ		

●「子育て支援ありんこ」とは、保育所入所前の子どもと親を対象に保育所で行っている交流活動です。

●粗大ごみの収集は4地区ずつ2日に分けて収集します。

●健康づくりるーむは17:30～19:00きぼうの館で行います。

●村営バスの運休日は毎週日曜日と第4金曜日となりますのでご注意ください。



この広報誌は再生可能電力
(CO2排出ゼロ電力)で印刷されています。